

Doi:10.20063/j.cnki.CN37-1452/C.2023.01.006

新民主主义革命时期中国共产党红色报刊的发展历程、办刊特点及经验启示

杜生权

(福建江夏学院 学报编辑部,福州 350108)

摘要:中国共产党在革命战争年代创办的红色报刊,在宣传党的路线方针政策、宣传鼓动群众、推动马克思主义传播、鼓舞抗战士气等方面发挥了重要作用。中国共产党成立前夕创办的红色报刊,虽然数量不多,却在青年学生和工人群体中广泛传播了马克思主义,为中国共产党成立后宣传阵地的建设积累了宝贵经验;大革命时期,党的各级组织成为创办红色报刊的主体,在内容上积极传播马克思主义,在办刊过程中逐步确立了政治家办报的方针,首次出现了国外宣传阵地;土地革命时期,办刊条件极为艰苦,只能采用秘密及易名方式发行,但党对报刊的组织管理更加体系化,并建立了多渠道、立体式的发行系统;全面抗战时期,宣传抗战成为这一时期的主旋律,报纸种类更加多样化,一些报刊因合并而停刊,部分报刊甚至出版至今;解放战争时期,办刊环境不断改善,全国性报刊和省级报刊日益增多,办刊模式也更加多样化,并创办了对外传播的多语种报刊。在革命实践中,中国共产党坚持政治家办报、坚持党性原则、坚持“全党办报”“群众办报”方针,对于新时代构建中国特色社会主义全媒体宣传格局具有积极的理论和实践意义。

关键词:新民主主义革命时期;中国共产党;红色报刊;马克思主义;宣传阵地

中图分类号:G219.29 **文献标志码:**A **文章编号:**1673-8039(2023)01-0036-12

党的二十大报告指出,要“持续抓好党史、新中国史、改革开放史、社会主义发展史宣传教育,引导人民知史爱党、知史爱国”^[1]。回望中国共产党红色报刊的发展历程,对于新时代构建中国特色社会主义全媒体宣传格局具有积极的理论和实践意义。学界对“红色报刊”的界定主要有两种观点:一种观点认为,红色报刊是中国共产党在革命战争年代创办的报刊,包括由党的组织创办的报刊和党员个人创办的报刊;另一种观点认为,红色报刊除党创办的报刊外,还包括其他组织和个人创办的革命和进步报刊,郗卫东主编的《解放前红色报刊发刊词:从〈新青年〉到〈人民日报〉原貌重现》、王大龙编著的《红色报刊集萃》以及湘潭大学出版社出版的《红藏:进步期刊总汇(1915—1949)》都按此种观点编著。综合诸家所述,本文所谓“红色报刊”,指由中国共产党在新

民主主义革命时期创办的报刊,包括由党的组织创办的报刊和党员个人创办的报刊。本文旨在从传播学视角梳理中国共产党红色报刊的发展历程,探究其中的特点和规律,并总结其经验和教训。

一、中国共产党成立前夕创办的红色报刊及其特点

中国共产党成立前夕,有关马克思主义的思想内容就已经见诸中文报刊了。1898年,马克思的名字第一次出现在《泰西民法志》中,其后在传教士、维新派、资产阶级革命民主派等主办的报刊中,对马克思主义思想都不同程度地作过介绍。如梁启超自在《南海康先生传》(1901年)中提到社会主义后,“接下来的20余年,他发表了20多篇涉及、介绍、解读马克思主义思想学说的文

收稿日期:2022-09-19

基金项目:全国高等学校文科学报研究会2021年度编辑学项目“中国共产党红色报刊宣传阵地建设研究”(PY2021001);福建省中青年教师教育科研项目“中国共产党红色报刊宣传阵地建设研究”(JAS21175)

作者简介:杜生权(1987—),男,山西大同人,福建江夏学院学报编辑部编辑。

章”^[2]。1903年,“马克思主义在中国的最早传播者”^[3]赵必振翻译出版了日本学者福井准造的《近世社会主义》一书,介绍了《共产党宣言》。1905年,资产阶级革命民主派在《民报》上介绍了《共产党宣言》和《资本论》等书的内容^[4]。这些报道大多属于“引介西学”性质,并不是有组织、系统性地传播马克思主义,更谈不上对马克思主义的接受。最早的红色报刊可追溯至1915年9月15日由中国共产党早期领导人陈独秀在上海

创办的《青年杂志》。1919年9月,《新青年》第6卷第5号、第6号刊发了李大钊的《我的马克思主义观》,自此《新青年》在陈独秀、李大钊的引导下逐步转变为宣传马克思主义的主阵地,直至1926年7月终刊。此外,该时期的红色报刊还有《每周评论》《湘江评论》《觉悟》《劳动界》《劳动者》《共产党》《劳动音》等,其创刊时间、刊期、停刊时间、创办者等详见表1。

表1 中国共产党成立前夕创办的部分红色报刊简表

刊名	创刊时间	期刊	停刊时间	创办者
《新青年》	1915.9.15	月刊	1926.7	陈独秀
《每周评论》	1918.12.22	周刊	1919.8.31	陈独秀、李大钊
《湘江评论》	1919.7.14	周刊	1919.8	毛泽东
《觉悟》	1920.1.20		仅出刊1期	周恩来
《劳动界》	1920.8.15	周刊	1921.1.23	陈独秀、李汉俊
《劳动者》	1920.10.3	周刊	1921.1.2	广东共产主义小组
《共产党》	1920.11.7	月刊	1921.7.7	上海共产主义小组
《劳动音》	1920.11.7	周刊	1920.12.5	北京共产主义小组

资料来源:郗卫东《解放前红色报刊发刊词:从〈新青年〉到〈人民日报〉原貌重现》,中央编译出版社2011年出版;王大龙《红色报刊集萃》,同心出版社2010年出版

从中国共产党成立前夕创办的红色报刊来看,呈现出如下特点。

其一,办刊主体以中共早期领导人为主。《新青年》《每周评论》主要由陈独秀、李大钊主导,《湘江评论》主要由毛泽东执笔,《觉悟》主要由周恩来主编,《劳动界》主要由陈独秀主编,《共产党》主要由李达主编,《劳动音》主要由罗章龙、邓中夏主编。这一期间革命者个人在红色报刊的创办中发挥着主导作用,这些报刊的休刊或终刊也取决于这些主导者的遭遇,如由于政治环境恶化,周恩来被捕入狱,《觉悟》只出版了1期就被迫停刊。个人在报刊创办中之所以发挥着主导作用,有以下三方面原因:①当时中国共产党的组织并未建立起来,中国共产党早期组织在组织目标、机构设置、规章制度等方面均不完善;②马克思主义在中国处于传播初期,各报刊的编委会成员对马克思主义的认同度并不相同,有的还持反对态度,如胡适在《每周评论》第31号就发表了反对马克思主义的《多研究些问题,少谈些“主义”》一文;③在当时的中国,了解马克思主义、信仰马克思主义的人并不多。

其二,出版周期以周刊见长。为了让所宣传

的内容尽快见刊,这一时期创办的红色报刊多数为周刊,开本则大小不一。周刊刊发周期短,编辑出版任务重,但仍不能满足民众尤其是青年学生的需求。以《湘江评论》为例,其创刊号印了2000份,当天销尽,后来又重印了2000份,第2期则改印为5000份^{[5]22}。

其三,办刊受限,存续时间短。《新青年》虽然从1915年9月创刊直到1926年7月才最终停刊,但中间休刊停刊若干次^①。除《新青年》外,其他报刊存续时间多数未超过1年,如《湘江评论》共出版4期和1期临时增刊,《觉悟》仅出版1期,《每周评论》共出版37期,《劳动界》共出版24期,《劳动者》共出版8期,《共产党》共出版6期,《劳动音》共出版5期。之所以存续时间如此之短,主要是因为政治环境险恶,多被军阀政府封禁,如《湘江评论》就被张敬尧军阀政府查封。

其四,刊物出版主旨并非都以宣传马克思主义为主。陈独秀创办《新青年》旨在以科学和民主唤醒青年一代,《每周评论》以“主张公理、反对

^①《新青年》分别于1917年8月休刊、1919年6月休刊、1920年5月休刊、1921年2月被查封、1922年7月休刊,1923—1926年则改为不定期出刊。

强权”为宗旨,《湘江评论》以宣传最新思潮为宗旨。但《劳动界》《劳动者》《劳动音》则是中国共产党成立前针对工人阶级宣传马克思主义的红色期刊。

中国共产党成立前夕创办的红色报刊,虽然刊物最初并不都以宣传马克思主义为宗旨,但是后期对马克思主义的宣传已经偏离了刊物最初出版的宗旨,在青年学生和工人群体中广泛传播了马克思主义,为中国共产党成立后宣传阵地的建设积累了宝贵经验。

二、大革命时期中国共产党创办的红色报刊及其特点

1921年7月23日至8月初,中国共产党第一次全国代表大会在上海和浙江嘉兴召开,宣告了中国共产党正式成立。会上,李达被选为中央

表2 中国共产党在大革命时期创办的部分红色报刊简表

刊名	创刊时间	刊期	停刊时间	创办者
《工人周刊》	1921.7	周刊	1926.1	中国劳动组合书记部北方分部
《劳动周刊》	1921.8.20	周刊	1922.6.3	中国劳动组合书记部
《先驱》	1922.1.15	月刊	1923.8.15	中国社会主义青年团
《向导》	1922.9.13	周报	1927.7.18	中共中央
《前锋》	1923.7.1	月刊	1924.2.1	中共中央
《中国青年》	1923.10.20	周刊	1927.10.10	中国社会主义青年团
《政治生活》	1924.4.27	周刊	1926.7.22	中共北京地区委员会
《中国工人》	1924.10	月刊	1927.7	中共中央
《热血日报》	1925.6.4	日报	1925.6.27	中共中央
《人民周刊》	1926.2.7	周刊	1927.4.10 ^①	中国共产党广东区委

注:①郁卫东在《解放前红色报刊发刊词:从〈新青年〉到〈人民日报〉原貌重现》一书中将《人民周刊》停刊时间界定为1927年4月10日,共出版50期;王大龙在《红色报刊集萃》一书中将《人民周刊》停刊时间界定为1927年3月1日,共出版44期。本文采纳前者。

资料来源:郁卫东《解放前红色报刊发刊词:从〈新青年〉到〈人民日报〉原貌重现》,中央编译出版社2011年出版;王大龙《红色报刊集萃》,同心出版社2010年出版

从中国共产党在大革命时期创办的红色报刊来看,呈现出如下特点。

一是创办主体以党的各级组织为主。中共二大通过的《关于共产党的组织章程决议案》规定了建立“严密的集权的有纪律的组织与训练”的中国共产党须依据的诸项原则。如第六项规定:“无论何时何地,个个党员的言论,必须是党的言论,个个党员的活动,必须是党的活动,不可有离党的个人的或地方的意味。离开党的支配而做共产主义的活动这完全是个人的活动,不是党的活

局宣传主任,负责党的宣传工作。针对马克思主义宣传的无组织、无纪律、无体系的现状,会上通过的《中国共产党第一个决议》明确了宣传工作的纪律性和严肃性,指出“一切书籍、日报、标语和传单的出版工作,均应受中央执行委员会或临时中央执行委员会的监督”,并明确规定“任何出版物,无论是中央的或地方的,均不得刊登违背党的原则、政策和决议的文章”^{[6]4-5}。自此,以红色报刊为主阵地的马克思主义宣传工作进入了有组织有计划的阶段。

根据中国共产党一大决议精神以及陈独秀起草的《中国共产党中央局通告——关于建立与发展党团工会组织及宣传工作等》,中国劳动组合书记部、中国社会主义青年团等群团组织相继成立,这些组织机构也相继创办机关报刊,由此,这一时期红色报刊如雨后春笋般出现(见表2)。

动,这完全是安那其的共产主义。”^{[7]163}这一规定明确了创办报刊需在党的领导之下,而不能以个人的名义创办。1922年9月,中共中央在上海创办了第一个公开发行的党中央机关报《向导》。1923年6月15日,《新青年》在广州复刊,并改版为季刊,成为中共中央机关的理论性刊物。1923年7月1日,中共中央在上海创办《前锋》月刊。1924年10月,中共中央在上海创办《中国工人》月刊,后成为中华全国总工会机关刊。1925年6月4日,中共中央在上海创办了党领导的第一份

日报《热血日报》。此外,中国劳动组合书记部^①及其在全国的分部创办了《工人周刊》《劳动周刊》等机关刊物,中国社会主义青年团创办了《先驱》《中国青年》等刊物,妇女组织则创办了《妇女声》《妇女日报》等刊物。

二是积极传播马克思主义,但报刊旗帜尚不鲜明。《向导》发刊词提出了“统一、和平、自由、独立”的口号,但通篇都没有提到马克思主义。1923年6月改组的《新青年》,其发刊词《〈新青年〉之新宣言》明确指出:“《新青年》是无产阶级的思想机关。”^{[8]240}它旗帜鲜明地确定了自身无产阶级性质,发表了大量宣传马克思主义的文章,如列宁的《俄罗斯革命之五年》《社会主义国际的地位和责任》《亚洲的醒悟》等。而《中国青年》发刊词指出,其创刊目的是“引导一般青年到活动的路上”“引导一般青年到强健的路上”“引导一般青年到切实的路上”^{[9]329-330},并未旗帜鲜明地举起马克思主义大旗。尽管受时局影响,马克思主义旗帜还不能鲜明举起,但党创办的这些红色报刊还是成为了传播马克思主义的主阵地。

三是政治家办报办刊逐渐成为党报党刊的方针之一。《向导》成立之初由蔡和森任主编,之后彭述之、瞿秋白继任主编,主要撰稿人有蔡和森、瞿秋白、陈独秀、高君宇、彭述之等;《新青年》(季刊)由瞿秋白任主编;《前锋》由瞿秋白任主编,主要撰稿人有陈独秀、张太雷、向警予、毛泽东等;《中国青年》成立之初由恽代英任主编,之后萧楚女、李求实都担任过主编;《中国工人》由罗章龙任主编,主要撰稿人有邓中夏、刘少奇、赵士炎等;《人民周刊》由张太雷任主编,主要撰稿人有周恩来、邓中夏、恽代英、澎湃、陈独秀等。总之,政治家办报办刊是党创办报刊的重要特征,并逐渐成为党报党刊所长期坚持的办刊方针之一。

四是以工人和青年群体为主要的宣传对象。《中国共产党第一个决议》规定:“本党的基本任务是成立产业工会”,“党应在工会里灌输阶级斗争的精神”^{[6]14}。为了执行这一决议,1921年8月中国劳动组合书记部成立,并先后创办了《工人周刊》《劳动周刊》《中国工人》等以工人群体为宣传对象的刊物。此外,党的一大还研究在各地建立和发展社会主义青年团作为党的预备学校问

题^②。1922年5月,中国社会主义青年团正式成立,并创办了《先驱》《中国青年》等机关刊物。此外,针对青年宣传的阵地还有《少年共产国际》(1924年7月创刊)、《少年中国》(1919年7月创刊,1924年5月停刊)等报刊。

五是首次出现对外宣传舆论阵地。1922年8月,旅欧中国少年共产党^③在巴黎创办了机关刊物《少年》月刊,前期由赵世炎负责编辑出版,1923年3月以后,由周恩来承担编辑、发行工作。《少年》于1923年12月10日出版第13期后停刊,并于1924年2月更名为《赤光》,刊期改为半月刊,至1930年3月共出版55期^[10]。有学者认为,党首开对外传播是1935年在巴黎创办《救国时报》^[11],但从《少年》到《赤光》的出版发行来看,“首开对外传播”至少可追溯至1922年《少年》的创办。

党在大革命时期创办的红色报刊,其定位、受众、内容和价值导向都非常明确。正是这些报刊的引领,从1922年1月到1923年2月,全国罢工达100多次^{[12]183},形成了中国工人运动的第一次高潮,而到1927年蒋介石发动反革命政变之前,全国已有共产党员5.7万名^{[13]10}。可见,中国共产党在大革命其间创办红色报刊的广泛影响和历史意义。

三、土地革命时期中国共产党创办的红色报刊及其特点

“四·一二”反革命政变后,中国共产党在大革命时期创办的红色报刊基本都被迫停刊。土地革命战争时期,中国共产党在极其困难的条件下创办了百余种红色报刊(部分报刊名见表3),仅中央苏区出版发行的报刊就多达155种^{[14]82}。

从土地革命时期中国共产党创办的红色报刊来看,呈现出如下特点。

一是报刊宣传阵地的建设更加体系化。1928年中共六大制定了《宣传工作的目前任务》,其中专节谈到了刊物工作,指出党的刊物应“直接由

^①中国劳动组合书记部于1921年8月成立,1925年5月在第二次全国劳动大会上,成立了中华全国总工会,中国劳动组合书记部从此取消。

^②参见李达:《七一回忆》,载《七一》杂志创刊号,1958年7月1日出版;陈模:《董老的嘱咐》,《中国青年报》1956年9月15日出版。

^③1923年2月改组为中国社会主义青年团旅欧支部

中央指导”,并指出“因处于秘密条件之下,发行关系极为艰难”,因此应“极力注意改良分散刊物与输送方法”^{[15]489-490}。1931年1月27日通过的《中共中央政治局关于党报的决议》强调,要加强党报领导作用,明确指出“中央机关报是全国的最高的党的刊物”,并明确了每个机关报的性质:《红旗日报》——中央机关报,《实话》——中央经济政治机关报,《布报》^①——中央理论机关报,《党的建设》——中央关于组织问题机关报。《决议》第5点规定“成立中央党报委员会”,第6点规定“各省委应根据这个决议讨论地方党报的具体工作计划”,第9点规定“中央各机关报编委应当根据这个决议定出各报具体计划”^{[16]30}。

二是建立多渠道、立体式的发行系统。中央革命根据地创建后,为报刊的出版发行创造了有利条件,中央苏区逐步建立了中央、省、特委、县四级报刊发行系统。《中共中央政治局关于党报的决议》第10点提出了在全国建立革命刊物完备发行网的任务,指出在中央、省委、区委都应成立发行部,各级党团组织也应建立起发行系统^{[16]30}。根据这一决议,在中央层面,组建了中央出版局总发行部、地方苏维埃政府发行科两级发行机构。鉴于紧张的时局,在发行渠道的建设上则采取灵活多变的方式,构建了订购、赠送、推销代派处批发零售、邮政发行、内部交流、报刊通讯员兼做发行员、人际促销等多种形式互为补充的发行渠道^[17]。

表3 土地革命时期中国共产党创办的部分红色报刊简表

刊名	创刊时间	刊期	停刊时间	创办者
《布尔塞维克》	1927.10.24	不定期	1932.7.1	中共中央
《无产青年》	1927.11.7	不定期	1934.12.22	中国共产主义青年团
《右江日报》	1929.12	不定期	1930.2	红七军
《全总通讯》	1930.2.15	月刊	1930.8.15	中华全国总工会
《红军日报》	1930.7.29	日报	1930.8.4	红三军团
《红旗日报》	1930.8.15	三日刊	1931.3.8	中共中央
《红旗周报》	1931.3.9	周报	1934.3.1	中共中央
《实话》	1930.10.30	不定期	1931.3.5	中共中央
《青年实话》	1931.7.1	不定期	1934.9.30	中国共产主义青年团苏区中央局
《红色中华》	1931.12.11	不定期	1937.1.25	中华苏维埃共和国临时中央政府
《红星》	1931.12.11	不定期	1935.8.3	中国工农红军总政治部
《工农报》	1932.3.29	不定期	1933.11.24	闽浙赣省苏维埃政府
《斗争》	1933.2.4	不定期	1934.9.30	中共苏区中央局

资料来源:郗卫东《解放前红色报刊发刊词:从〈新青年〉到〈人民日报〉原貌重现》,中央编译出版社2011年出版;王大龙《红色报刊集萃》,同心出版社2010年出版

三是采用秘密及易名方式发行。大革命失败后,党的宣传工作只能采用秘密方式进行。为了迷惑敌人,这一时期党创办的红色报刊不得不采用伪装封面、改换刊名等形式发行。如《布尔塞维克》曾先后将刊名更改为《少女怀春》《平民》《中国文化史》《中国古史考》《经济月刊》等,《红旗日报》多次将刊名更改为《佛学研究》《光明之路》《时事周报》等,《无产青年》曾用过《青年杂志》《何典》《光明之路》《美满姻缘》等假名出版。

四是广大工农兵群众成为主要的宣传对象。1928年3月6日,中共中央发布《中央通告第三十六号——关于革命形势与斗争策略的决定》,指出“党的工作重心必须移至夺取广大工农兵群众与实施工农群众之政治训育”^{[18]120}。但考虑到

工农兵群众多数不识字的现状,党决定在工农兵群体中建立诵读报刊的小组,并由党的宣传部门派遣政治觉悟高的同志担任小组指导员。

五是报纸得到极大重视。《宣传工作的目前任务》指出:“扩展群众中间的共产主义影响之基本任务,就是无论如何必须组织每日出版的销行全中国的工农报纸。”^{[15]489} 在这一方针的指导下,这一时期报纸的创办数量远多于期刊。如中国共产党中央委员会机关报《红旗日报》(1931年3月9日更名为《红旗周报》)、中华苏维埃共和国临时中央政府机关报《新中华报》、红七军机关报《右江日报》、湘鄂西省苏维埃政府机关报《工农

^①《布报》即《布尔塞维克》。

日报》、红三军团创办的《红军日报》等。

六是出版周期不定。这一时期，国民党反动派对革命根据地连续进行了五次“围剿”。由于第五次反“围剿”的失利，红军第一、第二、第四方面军和第二十五军被迫长征。在反“围剿”和长征过程中，党的报刊出版工作受到了极大影响，只能改为不定期出版，多数报刊被迫停刊。

尽管办刊条件极为艰苦，但在土地革命战争时期，党初步建立起了从中央到地方的报刊管理和发行系统。从这一时期红色报刊宣传阵地建设的成效来看，毛泽东在1934年第二次全国苏维埃代表大会上指出：“中央苏区已有大小报纸三十四种，其中如《红色中华》从三千份增到四五十万份以上，《青年实话》发行二万八千份，《斗争》仅在江西苏区每期至少要销二万七千一百份，《红星》一万七千三百份，证明群众文化水平是迅速提高了。”^{[19]14}

四、全面抗战时期中国共产党创办的红色报刊及其特点

“七七事变”之后，全面抗战开始，而国共第
二次合作则为红色报刊的创办与发行提供了较为

有利的政治环境，但敌后抗日根据地的办刊环境却十分恶劣。依据创办地的不同，这一时期党创办的红色报刊可分为三类：一是“总后方”陕甘宁抗日根据地的红色报刊，如1939年10月中共中央在延安创办的《共产党人》，1939年1月15日八路军总政治部在延安创办的《八路军军政杂志》等；二是其他抗日根据地的红色报刊，如1938年9月29日新四军游击队在河南省确山县创办的《拂晓报》，1939年1月1日中共苏鲁豫边区区委在山东沂水创办的《大众日报》等；三是国民党统治区的红色报刊，如创办于1937年12月11日的《群众》周刊，创办地位于国民党统治区武汉，后迁往重庆继续出版，中共中央长江局机关报《新华日报》亦于1938年1月11日创办于武汉（见表4）。从生存环境来看，创办地在“总后方”的红色报刊，政治环境较好，办刊时间最长，基本可以按期出版；创办地在其他抗日根据地的红色报刊，条件最恶劣，办刊时间短，很难做到按期出版；创办地在国民党统治区的红色报刊，条件较好，前期基本可以做到按期出版，但随着抗日战争的胜利，很多报刊遭到国民党的封禁。

表4 全面抗战时期中国共产党创办的部分红色报刊简表

刊名	创刊时间	期刊	停刊时间	创办者
《解放》	1937.4.24	半月刊	1941.8.31	中共中央党报委员会
《群众》	1937.12.11	周刊	1949.10.20	中共中央长江局
《新华日报》 ^①	1938.1.11	日报	1947.2.28	中共中央长江局
《拂晓报》	1938.9.29	日报	出版至今	新四军游击队
《大众日报》	1939.1.1	日报	出版至今	中共苏鲁豫边区区委
《八路军军政杂志》	1939.1.15	月刊	1942.3.25	八路军总政治部
《中国妇女》(1939—1941)	1939.6.1	月刊	1941.3.26	中共中央妇女运动委员会
《冀南日报》	1939.8	不定期	1949.7	中共冀南区委
《共产党人》	1939.10.20	月刊	1941.8.20	中共中央
《救国报》 ^②	1940.1.1	不定期	1949.7.31	中共冀东党委
《晋察冀日报》	1940.11.7	日报	1948.6.14	晋冀鲁豫边区
《解放日报》	1941.5.16	日报	1947.3.27	《新中华报》《今日新闻》合并
《晋察冀画报》	1942.7.7	不定期	1948.5	晋察冀根据地
《战场画报》	1943.1	不定期	1944.8	晋冀鲁豫根据地
《山东画报》	1943.7	不定期	1949.3	山东军区政治部

注：①1949年4月，《新华日报》在南京复刊，一直出版至今。

②1945年11月3日，《救国报》改为《冀热辽日报》；1946年1月12日，《冀热辽日报》改为《长城日报》；1946年5月15日，《长城日报》改为《冀东日报》；1949年7月31日，《冀东日报》终刊。参见《从〈救国报〉到〈冀东日报〉》（网址：<https://new.qq.com/rain/a/20210418A057FJ00>，访问日期：2021年4月20日）

资料来源：郗卫东《解放前红色报刊发刊词：从〈新青年〉到〈人民日报〉原貌重现》，中央编译出版社2011年出版；王大龙《红色报刊集萃》，同心出版社2010年出版；李焱胜《中国报刊图史》，湖北人民出版社2005年出版

从全面抗战时期中国共产党创办的红色报刊来看,呈现出如下特点。

一是宣传抗战是第一主旋律。1939年1月2日,毛泽东在为《八路军军政杂志》撰写的发刊词中指出:“八路军同人出版这个《军政杂志》,其意义是明显的:为了提高八路军的抗战力量,同时也为了供给抗战友军与抗战人民关于八路军抗战经验的参考材料。”^{[20]¹³⁹}1941年5月16日,毛泽东在《延安〈解放日报〉发刊词》中指出,“本报之使命为何?团结全国人民战胜日本帝国主义一语足以尽之”,并认为“这是中国共产党的总路线”^{[21]³⁵²}。在“团结全国人民战胜日本帝国主义”这一总路线的指导下,全国各抗日根据地创办了大量宣传抗战的报刊,如晋察冀抗日根据地创办的《抗敌报》《导报》《战线》等,晋冀鲁豫抗日根据地创办的《敌伪研究》《抗战生活》《冀南日报》等,华中抗日根据地创办的《拂晓报》《江淮日报》《七七报》等,山东抗日根据地创办的《大众日报》《战士》《鲁中日报》等。

二是报纸种类更加多样化。与前两个阶段相比,全面抗战时期的红色报刊不仅种类多样,且数量也很可观。如文艺类报刊,有陕甘宁边区文化协会创办的《中国文化》《文艺战线》、晋冀鲁豫抗日根据地创办的《华北文艺》、晋察冀抗日根据地创办的《边区文化》、山东抗日根据地创办的《山东文化》、华中抗日根据地创办的《江淮文化》等。画报类报刊,有在延安创办的《抗敌画报》《前线画报》、晋察冀抗日根据地创办的《晋察冀画报》《挺进画报》、晋冀鲁豫抗日根据地创办的《战场画报》《冀热辽画报》、山东抗日根据地创办的《山东画报》《战士画报》《胶东画报》、华中抗日根据地创办的《大众画报》《江淮画报》《儿童画报》、东北抗日联军创办的《人民革命画报》《东边道反日画报》《中华画报》《革命青年画报》《青年义勇军画报》《人民革命军画报》等。妇女类报刊,有陕甘宁边区创办的《中国妇女》、晋冀鲁豫抗日根据地创办的《华北妇女》《太岳区妇女》《北岳妇女》、晋冀鲁豫抗日根据地创办的《冀鲁豫妇女》、山东抗日根据地创办的《山东妇女》《战地妇女》《胶东妇女》等。其他类报刊,有晋冀鲁豫抗日根据地创办的《教师之友》、新四军卫生部主办的

《健康报》等。

三是存续时间相对较长,部分报刊甚至出版至今。如《鲁西日报》与《卫河日报》于1941年8月合并为《冀鲁豫日报》,至1949年8月改名为《平原日报》,并一直出版至1952年平原省撤销;《冀中导报》于1949年1月1日改为《河北日报》,《冀中河北日报》《冀东日报》《冀南日报》也于1949年7月并入《河北日报》;1948年6月14日晋冀鲁豫边区的《人民日报》与晋察冀边区的《晋察冀日报》合并为《人民日报》。而《新华日报》《大众日报》《拂晓报》等报刊则一直延续至今。

全面抗战时期,中国共产党创办的红色报刊在数量上相当可观,其中,八路军、新四军以及华南解放区抗日纵队、东北抗日联军共创办报刊500种以上^{[22]²⁹⁴}。抗日根据地方面,陕甘宁边区创办的报纸20余种、期刊60余种^{[23]²⁹⁴};晋察冀抗日根据地创办报纸29种、期刊118余种^[24];晋绥抗日根据地创办报刊200余种;太行抗日根据地创办报纸160余种、期刊120多种;太岳抗日根据地创办报纸20多种、期刊47种^①;新四军及华中抗日根据地创办报刊100余种、油印小报200余种^{[25]¹⁵};山东抗日根据地创办红色期刊100余种、红色报纸约50种^[26];东北地区在抗战时期创办的红色报刊至少87种^[27]。这些红色报刊在宣传党的路线、方针、政策,在宣传党的抗日主张、建立最广泛的抗日民族统一战线,传播马克思主义,教育群众、组织群众、武装群众等方面发挥了极其重要的作用。

五、解放战争时期中国共产党创办的红色报刊及其特点

解放战争时期,党的宣传方针随着时局的变化不断作出调整。针对国民党捣毁《新华日报》与《民主报》的行径,1946年2月25日,中共中央下发了《关于对国民党内的反动派发动宣传反攻及应注意事项的指示》,指示要集中火力打击国

^①晋察冀、晋绥、太行、太岳四大抗日根据地创办红色报刊情况可参见《山西四大革命根据地 创办“红色报刊”六七百种》(网址:<http://roll.sohu.com/20110621/n311171828.shtml>,访问日期:2021年4月22日)

民党内法西斯反动派，“经过报纸、社论、新闻、谈话、抗议、通电等形式，予以痛驳”^{[28]131}。1946年5月29日夜，国民党北平市反动当局封闭或迫停了77家报纸、杂志、通讯社，其中，“中国共产党在北平的机关报《解放报》及其通讯社——新华社，在这一次反动的‘七七事件’中，遭受到最大的迫害”^{[29]286-287}。随着解放战争在全国范围内的爆发，各解放区发行量较小的报刊或休刊、或停刊、或合并，影响力较大的区域日报多出版至今（见表5）。

从解放战争时期中国共产党创办的红色报刊来看，呈现出如下特点。

一是随着解放战争胜利推进，办刊环境得到不断改善。在解放战争前期，战争主要在解放区

内展开，很多报刊被迫休刊或停刊，在国民党统治区内的报刊更是遭到了毁灭性打击。随着战场形势的好转，尤其是“三大战役”的胜利，使得东北、华北、华东三大解放区连成一片，很多休刊的报刊纷纷复刊，并创办了一大批新的报刊。

二是全国性报刊和省级报刊日益增多。随着全国解放战争的胜利推进，原先不相连的解放区逐渐连成一片，以省为单位的行政区划逐渐恢复，全国性报刊和省级报刊日益增多。全国性报刊方面，《人民日报》《光明日报》《工人日报》相继创刊；省级报刊方面，各省在解放后相继创办了省委机关报，并一直出版至今，如《吉林日报》《黑龙江日报》《浙江日报》《河北日报》《福建日报》等。

表5 全国解放战争时期中国共产党创办的部分红色报刊简表

刊名	创刊时间	刊期	停刊时间	创办者
《吉林日报》	1945.10.10	日报	出版至今	中共吉林特别支部
《东北日报》	1945.11.1	日报	1954.8.31	中共中央东北局
《黑龙江日报》	1945.12.1	日报	出版至今	由《哈尔滨日报》《黑龙江日报》《松江日报》 《合江日报》《新嫩江日报》等报合并
《内蒙古日报》	1948.1.1	日报	出版至今	中共内蒙古党委
《河南日报》	1949.6.1	日报	出版至今	中共河南省委
《人民日报》	1948.6.15	日报	出版至今	《晋察冀日报》与晋冀鲁豫边区《人民日报》合并
《浙江日报》	1949.5.9	日报	出版至今	中共浙江省委
《江西日报》	1949.6.7	日报	出版至今	中共江西省委
《光明日报》	1949.6.16	日报	出版至今	中国民主同盟
《湖北日报》	1949.7.1	日报	出版至今	中共湖北省委
《工人日报》	1949.7.15	日报	出版至今	中华全国总工会
《河北日报》	1949.8.1	日报	出版至今	《冀中导报》于1949年1月1日改为《河北日报》， 《冀中河北日报》《冀东日报》《冀南日报》后并入
《福建日报》	1949.8.25	日报	出版至今	中共福建省委

资料来源：李焱胜《中国报刊图史》，湖北人民出版社2005年出版；各报刊官方网站

三是创刊模式更加多样化。在解放战争爆发之前，各根据地创办的报刊大多都在百种以上，但多数报刊发行范围仅限于该解放区或更小的范围，随着解放战争的胜利推进以及以省为单位的行政区划逐渐恢复，多数报刊已完成了其历史使命，易名、合并成为这一时期红色报刊重要的创刊模式。如创刊于1945年12月1日的《黑龙江日报》，由原哈尔滨特别市的《哈尔滨日报》、北安的《黑龙江日报》、松江省的《松江日报》、合江省的《合江日报》、嫩江省的《新嫩江日报》等报合并而成；又如创刊于1949年1月13日的《察哈尔日报》，由《北岳日报》与《张家口日报》合并而成，

1952年11月察哈尔省撤销，《察哈尔日报》于1952年12月7日终刊。

四是注重对外传播多语种报刊建设。早在抗日战争时期，中共中央宣传部就出版了第一本外文刊物——《中国通讯》。《中国通讯》创刊于1941年3月，月刊，用英、俄、法三种外文油印，于1941年12月停刊。1946年5月17日，在周恩来的领导下，中国共产党在上海创办了英文刊物《新华周刊》，由法国商人承担印刷，行销世界各大城市，但同年6月5日就被国民党当局查封。1946年12月31日，中国共产党在香港创办了英文版《中国文摘》半月刊，发行量曾达4000

多份^{[30]508}。

解放战争时期中国共产党创办的红色报刊为中华人民共和国建立报刊宣传阵地体系奠定了坚实基础。这些红色报刊在宣传党的政策、揭露国民党的黑暗统治、教育解放区人民、巩固战争胜利果实等方面发挥了极为重要的作用。

六、中国共产党红色报刊建设的经验与启示

(一)坚持政治家办报,要高度重视办报者的政治意识

中国共产党在成立前夕,政治家办报意识不强,以致在《每周评论》阵地上就发生了“问题与主义”之争。中国共产党成立之初,由于办报者马克思主义理论水平参差不齐,宣传了一些错误的观点,如《先驱》在农民问题上错误地认为农民落后、保守、自私^[31]。1923年,京汉铁路工人大罢工失败后,陈独秀于1923年4月25日在《向导》第22期上发表了《资产阶级的革命与革命的资产阶级》、于1923年12月1日在《前锋》第2期上发表了《中国国民革命与社会各阶级》,对中国革命的性质、前途作出错误的判断,否认了中国工人阶级是中国革命的领导力量,在党内造成了不良的影响。

党的正反两方面的经验表明,要坚持政治家办报,唯如此,才能保证党报党刊忠实地宣传党的路线方针政策,才能保证党报党刊不偏离方向。1959年6月,毛泽东在与《人民日报》总编辑吴冷西谈话时指出:“搞新闻工作,要政治家办报。”^{[32]364-365}“所谓政治家办报,就是要求新闻工作者要有政治家的立场、胸襟和见识。”^{[32]365}随着党的宣传阵地的扩大,不仅要坚持政治家办报办刊,还要坚持政治家办台办网。习近平总书记指出,“政治家办报,首先要有大局意识”,并提出了检验政治家办报的5个标准^{[33]158-159}。随着传统媒体与新兴媒体的不断融合,任何享有言论自由的个人和组织都可以生成信息并予以传播,信息把关人的角色在自媒体平台被极大弱化。信息来源的多元化虽然稀释了党报党刊的影响力,但党报党刊仍具有权威性和公信力。同时,信息碎片化也要求党报党刊做好党的新闻舆论引导工

作。因此,要汲取党在创办红色报刊中的经验教训,坚持政治家办报,高度重视办报者的政治意识,确保党的路线方针政策的宣传不走样。

(二)坚持党性原则,要高度重视党对宣传阵地的管理

早在党的一大通过的《中国共产党第一个决议》就明确了党对宣传阵地的监督与管理。随着革命形势的发展,党对宣传阵地(主要是报刊)的管理更加组织化、系统化。党的报刊媒体坚持党性原则不是一蹴而就的,而是经历了比较长的教育、引导及认识过程。1942年10月28日,毛泽东为中共中央书记处起草的致各中央局、各分局的电报中指出:“最近一时期内各地宣传曾发生若干不适合目前党的政策的事件……务使通讯社及报纸的宣传完全符合于党的政策,务使我们的宣传增强党性。”^{[34]335-336}1941年5月,《解放日报》创刊,虽在办刊中取得了一定的成绩,但办刊中缺乏党性原则,“主观主义、宗派主义和党八股正是作为‘不完全党报’时的《解放日报》所犯的主要错误”^[35]。1948年4月2日,毛泽东在对《晋绥日报》编辑人员的谈话中指出:“报纸的作用和力量,就在它能使党的纲领路线,方针政策,工作任务和工作方法,最迅速最广泛地同群众见面。”^{[36]1318}因此,要充分发挥党报的作用与使命,就要坚持党性原则。坚持党性原则与坚持政治家办报是相辅相成的。正是党中央对党报党刊的监督、管理与指导,才保证了党的路线方针政策的贯彻落实,才保证了党对内外宣传的统一声音。此外,在革命斗争中,敌人对中国共产党的宣传攻势,也强化了中国共产党对党媒坚持党性原则的认识。

进入新时代,习近平总书记进一步深化了对新闻舆论工作坚持党性原则的认识。习近平总书记指出:“党性原则是党的新闻舆论工作的根本原则”,“坚持党性原则,最根本的是坚持党对新闻舆论工作的领导”^{[33]148-149}。坚持党性原则,坚持党媒姓党,是中国共产党创办红色报刊的基本经验,因此,要高度重视党对宣传阵地的管理,确保党和政府主办的媒体不变色。

(三)坚持“全党办报”方针,要高度重视党组织和党员在办报中的重要作用

全党办报,是中国共产党在长期革命和社会

主义建设实践中总结出来的一条重要办报经验。全党办报思想的形成可以追溯到 1931 年 1 月 27 日通过的《中共中央政治局关于党报的决议》，《决议》指出：“党报没有起领导的指示的作用，所以党员群众认为党报乃是‘空谈理论’的刊物”，为此，各级党部“应当解说党报的作用”，并“实际的帮助党报，写文章帮助发行”，同时“建立中央党报通信网，指定各地同志负责通信，写文章”^{[16]29-30}。1931 年 3 月 5 日通过的《中共中央关于加强党报领导作用的决议》指出：“各级党部负责同志必须经常的负责给党报担任文章”，“各级党部必须立刻担负起给中央日报建立通讯网的责任”^{[37]259-260}。在之后红色报刊的创办中，这一决议基本得到了贯彻执行。1942 年 9 月 22 日，《解放日报》发表社论《党与党报》，指出“党必须动员全党，来参加报纸的工作”^{[38]462}。1944 年 3 月 22 日，毛泽东在陕甘宁边区教育工作座谈会上的讲话中，首次提出了“全党办报”的概念。毛泽东以墙报为例，指出小到一个伙食单位，首长负责，亲自动手，墙报才能办得好，“这样来办报，那末全边区可以有千把种报纸，这叫做全党办报”^{[39]185-186}。

在办刊条件极其艰苦的革命战争年代，红色报刊之所以能够“星星之火”形成“燎原”之势，与“全党办报”的方针是分不开的。“全党办报”的方针明确了党组织和党员个人在党报创办中的责任与义务，这就在最大程度上调动起了每一名党员的积极性，不仅保证了党报的素材来源、发行传播，而且保证了党报的宣传效果。新中国成立后，办刊环境、办刊条件得到了极大改善，尤其是改革开放以来，社会经济快速发展，报刊的种类也迎来了爆发式增长。21 世纪以来，新一代信息技术的快速发展，人类社会步入了信息时代。信息时代出现的多元媒介带来了信息爆炸、不良信息泛滥、虚假信息蔓延等问题，而享乐主义、消费主义、极端个人主义、无政府主义等不良思想无孔不入。因此，在信息社会向智能社会迈入的新时代，应继续坚持“全党办报”方针，高度重视党组织和党员在办报中的重要作用，发挥每一名党员在信息节点中的“把关人”作用。

(四) 坚持“群众办报”方针，要高度重视走群

众路线的优良办报传统

中国共产党成立以来，多次就改进党的宣传工作、党报工作作出决议、指示，其中一项重要内容就是贴近群众、走群众路线。1931 年 3 月，毛泽东就怎样办好《时事简报》指出，“《时事简报》的新闻，特别是本地的和近地的新闻，一定要是与群众生活紧密地关联着”，“地方的《时事简报》要完全用本地的土话”^{[40]261-262}，并要求《时事简报》“一定是要大张纸、大个写的”，不然群众看不懂。1942 年 3 月 16 日，《中宣部为改造党报的通知》指出：“各地党报的文字，应力求通俗简洁，不仅使一般干部容易看懂，而且使稍有文化的群众也可以看。”^{[41]3} 1948 年 4 月 2 日，毛泽东在对《晋绥日报》编辑人员的谈话中指出：“我们的报纸也要靠大家来办，靠全体人民群众来办，靠全党来办，而不能只靠少数人关起门来办。”^{[36]1318} 从而进一步明确了“全党办报”和“群众办报”的方针。

“群众办报”的方针体现了全心全意为人民服务的宗旨。坚持“群众办报”方针，要求报刊内容要以群众利益为出发点，内容文风、理论深度、版式风格、字体大小等都要以受众接受程度为标准，报刊编辑在密切与群众联系的同时，还要虚心向群众学习。在新时代，我国已进入媒介化社会，网络成为社情民意表达的主要场域。习近平总书记指出：“各级党政机关和领导干部要学会通过网络走群众路线，经常上网看看，潜潜水、聊聊天、发发声，了解群众所思所愿，收集好想法好建议，积极回应网民关切、解疑释惑。”^[42] 新时代的党报党刊应高度重视走群众路线的优良办报传统，尤其是要学会通过网络走群众路线，以自身的权威性和公信力引导舆论走向，通过及时回应网民关切、解疑释惑，弘扬主旋律，传播正能量，帮助群众在大是大非问题上澄清模糊认识，从而营造风清气正的网络媒体空间。

参考文献：

- [1] 习近平. 高举中国特色社会主义伟大旗帜 为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗——在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告[J]. 中华人民共和国国务院公报, 2022(30).

- [2] 汪平秀. 比附: 梁启超译介、传播马克思主义的方式和文化选择[J]. 哈尔滨工业大学学报(社会科学版), 2018(2).
- [3] 曾长秋, 赵必振. 马克思主义在中国最早的传播者[J]. 湖南大学学报(社会科学版), 2017(5).
- [4] 刘海藩. 马克思主义在中国的传播和运用[J]. 马克思主义研究, 1998(4).
- [5] 王大龙. 红色报刊集萃[M]. 北京: 同心出版社, 2010.
- [6] 中国共产党第一个决议[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第1册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [7] 关于共产党的组织章程决议案[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第1册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [8] 《新青年》之新宣言[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第1册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [9] 《中国青年》发刊词[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第1册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [10] 陈力丹, 刘逸希. 中共旅欧支部机关刊物《赤光》精读收藏[J]. 新闻界, 2015(7).
- [11] 张傅. 中国共产党传播马克思主义百年回望[J]. 福建师范大学学报(哲学社会科学版), 2020(6).
- [12] 吴汉全. 中国现代政治史(上卷)[M]. 北京: 人民出版社, 2015.
- [13] 中共中央组织部, 中共中央党史研究室, 中央档案馆. 中国共产党组织史资料(1921. 7—1927. 7): 第1卷[M]. 北京: 中共党史出版社, 2000.
- [14] 江西省文化厅革命文化史料征集工作委员会. 中央苏区革命文化史料汇编[M]. 南昌: 江西人民出版社, 1994.
- [15] 宣传工作的目前任务[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第5册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [16] 中共中央政治局关于党报的决议[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第8册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [17] 陈志强, 吴廷俊. 中央苏区时期报刊发行的途径与效果研究[J]. 南昌大学学报(人文社会科学版), 2010(6).
- [18] 中央通告第三十六号——关于革命形势与斗争策略的决定[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第5册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [19] 毛泽东. 苏维埃区域的文化教育[M]//毛泽东同志论教育工作. 北京: 人民教育出版社, 1958.
- [20] 毛泽东. 《八路军军政杂志》发刊词[M]//毛泽东文集: 第1卷. 北京: 人民出版社, 1993.
- 东文集: 第2卷. 北京: 人民出版社, 1993.
- [21] 毛泽东. 延安《解放日报》发刊词[M]//毛泽东文集: 第2卷. 北京: 人民出版社, 1993.
- [22] 叶运均. 中国人民解放军报刊发展简史[J]. 党史资料与研究, 1987(6).
- [23] 中国抗日战争史学会. 中国抗日战争纪念馆. 抗战时期的文化教育[M]. 北京: 北京出版社, 1988.
- [24] 曹丽芹. 晋察冀抗日根据地的红色报刊[J]. 东方收藏, 2015(5).
- [25] 王传寿. 烽火信使: 新四军及华中抗日根据地报刊研究[M]. 合肥: 合肥工业大学出版社, 2010.
- [26] 赵晓林. 红色报刊, 助推山东红色文化走向全国[N]. 济南日报, 2021-02-02(B02).
- [27] 田雷. 抗战时期东北地区红色报刊考察[J]. 红色文化学刊, 2020(2).
- [28] 关于对国民党内的反动派发动宣传反攻及应注意事项的指示[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第23册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [29] 叶剑英. 严重抗议国民党当局摧残言论的空前暴行[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第23册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [30] 陈辛仁. 现代中外文化交流史略[M]. 北京: 中国书籍出版社, 1997.
- [31] 魏宪朝. 试析《先驱》在中共党史上的地位[J]. 党史研究与教学, 1996(2).
- [32] 邵华泽. 马克思主义新闻观及其在当代中国的运用和发展[M]. 北京: 人民出版社, 2009.
- [33] 习近平. 论党的宣传思想工作[M]. 北京: 中央文献出版社, 2020.
- [34] 中共中央文献研究室. 毛泽东思想年编: 一九二一一九七五[M]. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [35] 贾梦梦, 周光明. 作为话语的“完全党报”: 延安《解放日报》改版再解读精读收藏[J]. 国际新闻界, 2020(5).
- [36] 毛泽东. 对晋绥日报编辑人员的谈话[M]//毛泽东选集: 第4卷. 北京: 人民出版社, 1991.
- [37] 中共中央关于加强党报领导作用的决议[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第8册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [38] 党与党报[M]//建党以来重要文献选编(1921—1949): 第19册. 北京: 中央文献出版社, 2011.
- [39] 中共中央宣传部新闻局. 马克思主义新闻工作文献选读[M]. 北京: 人民出版社, 1990.
- [40] 毛泽东. 普遍地举办《时事简报》[M]//毛泽东文集: 第1卷. 北京: 人民出版社, 1993.

[41] 中宣部为改造党报的通知 [M] // 中国共产党新闻工作文献选编(1938—1989). 北京: 人民出版社, 1990.

[42] 新华社. 习近平在网络安全和信息化工作座谈会上的讲话 [J]. 中国信息安全, 2016(5).

Development Course, Characteristics and Experience Enlightenment of Red Newspapers and Periodicals of the CPC in the New-democratic Revolution Period

DU Shengquan

(Journal Editorial Department, Fujian Jiangxia University, Fuzhou 350108, China)

Abstract: The red newspapers and periodicals founded by the Communist Party of China in the times of revolutionary wars play an important role in propagating the Party's lines, principles and policies, agitating the masses, promoting the spread of Marxism, and boosting the morale of resisting the Japanese invasion. Although the number of red newspapers and periodicals founded in the early days of the Party was small, they widely disseminated Marxism among young students and workers, and accumulated valuable experience for the construction of propaganda positions after the founding of the Party. In the period of the Great Revolution, the Party's organizations at all levels became the main body of establishing red newspapers and periodicals, actively disseminating Marxism in content, and gradually establishing the policy of politicians running newspapers and periodicals in the process. The foreign propaganda positions appeared for the first time. In the period of the Agrarian Revolution, the conditions for running the journals and periodicals were extremely difficult, and they could only be distributed in secret and by renaming. But the Party's organization for the newspapers and periodicals was more systematic, and it established the distribution system with multiple channels and stereoscopic form. In the period of the full-scale Anti-Japanese War, the propaganda about it became the main theme. The types of newspapers and periodicals became more diversified, some of which stopped publication because of combination and some of which have even been published until now. In the period of the Liberation War, the environment for running newspapers and periodicals was improved continuously, the number of national and provincial newspapers and periodicals was increased day by day, the mode of starting publication became more diversified, and multilingual newspapers and periodicals for foreign communication were established. In the revolutionary practice, the Party insists that politicians run newspapers, adhering to the principle of the Party spirit, and the policy of running newspapers by the whole party and by the masses, which has positive theoretical and practical significance for constructing an all-media propaganda pattern of socialism with Chinese characteristics in the new era.

Key words: new-democratic revolution period; the Communist Party of China; red newspapers and periodicals; Marxism; propaganda position

(责任编辑 雪 簠)